

- revendiqués par les comtes de Forez ; il devient vassal du roi de France pour la droite de la Saône.
- 1182 L'archevêque de Bellesmes confie l'administration de l'Hôtel-Dieu à des religieux de Citeaux.
- 1190 Philippe-Auguste et Richard Cœur-de-lion passent par Lyon pour aller à la croisade : le pont du Rhône, alors en bois, s'écroule sous les gens de leur suite. (Il était vis-à-vis de la rue Ste-Hélène).
- 1192 Fondation de la chapelle de Fourvières. Le doyen Olivier fait bâtir à côté d'elle une église en l'honneur de St Thomas de Canterbury.
- 1228 Commencement de la lutte des Lyonnais contre la domination ecclésiastique ; premières assemblées du *consulat*, conseil municipal composé de cinquante notables élus par les citoyens. Les corps de métiers se forment en compagnies armées, sous la conduite de chefs nommés *Pennons*. (*Pannus*, guidon).
- 1236 La chapelle de Notre-Dame de Confort (*confortans*), donnée par l'abbé d'Ainai aux frères Prêcheurs, (Jacobins ou Dominicains).
- ... M. de Grôleé établit dans son hôtel les frères mineurs ou Cordeliers.
- 1245 Concile général tenu à Saint-Just : Innocent IV y dépose l'empereur Frédéric II, sans prendre l'avis du concile et malgré l'intervention de saint Louis. (Act. concil. t. 28, p. 423). Le pape habite sept ans le cloître de Saint-Just. Il contribue à faire rebâtir le pont du Rhône.
- ... Construction de la grande nef de Saint-Jean.
- 1251 Le chapitre se crée un fisc et des tribunaux distincts de ceux de l'archevêque.
- 1253 Les Vaudois brûlent l'église de Saint-Nizier.
1264. Les Lyonnais, révoltés, assiègent le chapitre réfugié dans le cloître de Saint-Just : ils construisent le fort la Madeleine, à l'angle est des Epies et du Gourguillon : ils sont repoussés, et se mettent sous la protection du roi Louis IX, qui prend en main la justice séculière.
- 1271 Le nombre des conseillers réduit à 12.